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Lettre ouverte à Najat VALLAUD-BELKACEM 

Ministre de l’Education Nationale 

  
 

Madame La Ministre, 

  

Ce soir vous venez en Essonne soutenir deux candidats socialistes aux Elections 

Départementales… Vous n’imaginez pas la joie des ulissiens à l’idée de pouvoir échanger avec vous. 
 

Vous venez débattre sur la Réforme des Rythmes Scolaires ! Et quelle réforme ! Par le passé, on 

a vu des réformes inutiles, des réformes mal pensées, des réformes inadaptées, mais avouons-le : 

une aussi mauvaise réforme restera dans l’Histoire !!! 
 

C’est la première fois qu’une réforme ne satisfait PERSONNE… Les élèves ne sont pas contents, 

les parents ne sont pas contents, les enseignants ne sont pas contents. 

« Personne » n’est pas tout à fait le bon mot, car la seule satisfaite est peut-être vous ! On vous 

entend fière de vous sur les plateaux télé ou les antennes radio vanter les mérites de la réforme 

mise en place par votre pré-prédécesseur.  
 

Il est urgent, Madame La Ministre, de descendre de votre nuage… Je ne sais pas où vos enfants 

sont scolarisés, je n’ose les imaginer dans le privé, mais pour sûr ils ne fréquentent pas une école 

publique des Ulis… 
 

NON la réforme que vous défendez n’est pas une bonne réforme !!! Elle est inégalitaire et 

surtout elle ne place pas l’enfant au cœur des priorités. 
 

Je développe : 
 

Réforme INEGALITAIRE car laisser l’application aux mairies ne peut que creuser les inégalités, 

comment pouvez-vous vous endormir le soir en imaginant que des enfants n’ont pas le même accès 

à l’école, selon qu’ils habitent telle ou telle ville ? Quelle injustice faite à nos enfants : Selon leur 

lieu de résidence, ils n‘ont pas droit aux mêmes rythmes, aux mêmes horaires, aux mêmes 

activités, au même repos ; quelle drôle d’idée ??? 
 

La personne courageuse qui a souhaité réformer l’école aurait dû précisément faire preuve de 

courage et imposer le schéma qu’elle considérait le plus adapté pour les élèves. Pourquoi laisser 

l’application aux mairies ??? A-t-on déjà vu ça dans le passé ? 
 

Aujourd’hui, on constate la fuite des familles vers l’enseignement privé (qui n’a pas obligation 

d’appliquer la réforme), on constate aussi un nombre croissant d’arrêts maladie des enseignants 

et du personnel ATSEM. On constate aussi des inégalités entre enseignants, qui n’ont pas les 

mêmes horaires selon leur lieu de travail. Il est aussi très clair que l’Education Nationale manque 

de personnel, au point de de s’offrir un spot publicitaire (coûteux) pour recruter. 
 

Serait-ce le but de cette réforme ? Se délester de milliers d’élèves ? 
 

La grande spécialiste que vous êtes, vous-même mère de famille,  ne peut pas ignorer qu’un 

rythme de cinq jours d’affilée n’est PAS adapté à des jeunes enfants. Si depuis toujours la 

semaine scolaire a été coupée par une pause (jeudi, puis mercredi), peut-être y avait-il une 

raison ? 
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Pourquoi faire intervenir des grands spécialistes qui expliquent que cinq jours d’affilée et 

l’allongement de la pause méridienne sont néfastes pour les enfants…  et finalement adopter ce 

schéma dans la majorité des villes ? 
 

Même les enseignants qui ont envie d’y croire et qui apprécient le mercredi matin reconnaissent 

que le vendredi les enfants ne sont plus efficaces… A-t-on dans ces cas-là cinq matinées 

effectives ? 
 

Vous êtes sur les réseaux sociaux, je vous y suis, vous postez de très belles paroles. 

Vous promenez-vous sur Internet ? 

Si oui : vous connaissez de fait la grogne et le mécontentement des familles, des enseignants et 

de toutes les personnes concernées directement ou indirectement par la Réforme. 

Si non : je vous invite à le faire ! Vous trouverez toutes sortes de témoignages, de pétitions, de 

nombreux groupes sur les réseaux sociaux qui militent pour l’abrogation de cette loi. 
 

Vous qui venez ici faire campagne, sachez que l’opinion publique est CONTRE cette réforme. 
 

Quand je vous entends dire que tout va bien avec cette réforme, je ne comprends pas, peut-être 

pourriez-vous m’indiquer la ville où tout se passe aussi bien, nous serions éventuellement plusieurs 

milliers à  y déménager, pour éviter à nos enfants fatigue et longues journées en collectivité. 
 

Si vous me lisez jusqu’au bout, vous pouvez sûrement me faire une faveur : la prochaine fois que 

vous croiserez un ministre motivé et sincère qui souhaite réformer efficacement, suggérez-lui de 

réformer en profondeur : il ne s’agit pas seulement de modifier des horaires… Il s’agirait plutôt 

de respecter nos valeurs républicaines : Liberté Egalité Fraternité, et j’ajoute Laïcité. De plus, il 

serait urgent de re-sacraliser l’Ecole, de redonner le pouvoir à nos enseignants de travailler dans 

de bonnes conditions et de remettre chacun à sa place : le Directeur d’Ecole à sa place de 

directeur, l’enseignant à sa place d’enseignant, le parent à sa place de parent, l’élève à sa place 

d’élève, et l’enfant à sa place d’enfant. 
 

Sachez, Madame La Ministre, qu’il n’est ni normal ni acceptable d’attribuer à un enseignant de 

primaire une classe de 30 élèves… C’est pourtant la moyenne ! 
 

Pour conclure je n’aurai qu’un seul mot : ABROGATION, c’est la seule manière de rétablir 

l’équilibre entre tous les enfants de notre pays, un retour aux anciens horaires ne serait que bon 

sens et ménagerait nos enfants, nos familles entières, nos enseignants et même nos élus locaux. 

Vous feriez de nombreux heureux. 

A moins que l’ensemble de votre gouvernement ne soit en mesure d’annoncer un bouleversement 

de la vie quotidienne de nos concitoyens en encourageant le travail à temps partiel, le télétravail, 

la proximité travail-domicile, et dans ce cas nous pourrions envisager de copier nos voisins 

européens : réduction de la pause déjeuner et allègement de la journée scolaire dans le but 

d’activités sportives et artistiques en fin d’après-midi. C’est seulement dans ce cadre que la 

Réforme serait efficace ! 
 

Sincèrement, après 6 mois d’application, je ne vois toujours pas d’allègement pour mes enfants. 
 

Bon courage pour la suite et merci de m’avoir lue ! 
 
 

Sandra MONGO SOM (Les PIM’S) 

  


